

**Zeitschrift:** Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin

**Band:** 105 (1979)

**Heft:** 28

**Artikel:** Freiheit des Wortes

**Autor:** Laub, Gabriel

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-622494>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Freiheit des Wortes

Ich lebe vom Schreiben – schon dreissig Jahre lang – und musste zu dem Schluss kommen, dass man die Bedeutung des Wortes mächtig überschätzt.

Im Jahr 1968, als die tschechoslowakische Presse wahrscheinlich die freieste der Welt war, weil sie sich von der Zensur und von der Parteibevormundung befreite und keinem wirtschaftlichen Druck unterlag, habe ich in Prag den folgenden Aphorismus geschrieben: «Freiheit des Wortes: Ihr schreibt, was ihr wollt – wir machen, was wir wollen.» Mit «wir» waren die Machthaber gemeint, egal welcher Nationalität und welcher Couleur. Das geschriebene oder gesprochene Wort haben noch nie eine Revolution, einen Aufstand, einen Umsturz verursacht. Es hat nur Prozesse signalisiert, das zum Ausdruck gebracht, was im Volke brodelte.

Die Angst der Machthaber vor dem freien Wort, ihre Bestrebungen, die Schreibenden durch Einschüchterung, Korrumperung oder Unterdrückung zu manipulieren, sind eine Funktion ihrer Unsicherheit. Es gilt für grosse und kleine Machthaber, für die, die mit Hilfe der Polizei regieren, wie für jene, die mit Hilfe des Geldes herrschen, für solche, die über ganze Staatsapparate verfügen, und solche, die auf Grund ihrer wirtschaftlichen oder amtlichen Position ein kleines Städtchen beherrschen. Es gibt jedoch Unterschiede: In totalitären Regimen ist die Unsicherheit der Herrschenden so gross wie ihre Macht.

Ueberall in der Welt versucht man die Freiheit des öffentlichen Wortes einzuschränken.

Im Griechenland der Obristen und in Francos Spanien wurden Journalisten oder Verleger bestraft, weil sie Artikel veröffentlichten, die der Regierung unangenehm waren.

In einem Ostblockland konnte dies nicht passieren – solche Artikel konnten einfach nicht erscheinen. Ein Prager Witz erzählt: «In der Hölle treffen sich Cäsar, Attila und Napoleon. „Hätte ich Attilas Kavallerie gehabt“, sagt Cäsar, „könnte ich ganz Afrika und Asien erobern.“ „Hätte ich Napoleons Artillerie gehabt“, sagt Attila, „könnte ich

die ganze Welt erobern.“ Napoleon sagt: „Hätte ich Breschnews Presse gehabt, würde bis heute kein Mensch wissen, dass man mich bei Waterloo geschlagen hat.“»

Die sowjetische Presse vermochte Jahrzehntelang selbst das Erdbeben zu verheimlichen, das im Jahre 1948 die Stadt Aschchabad zerstörte und mehr als hunderttausend Menschenopfer kostete.

Man kann darüber streiten, ob eine unbeschränkte Freiheit des Wortes für die Interessen des Staates oder der Gesellschaft immer günstig ist. Sie ist zweifellos oft unbequem – aber darin liegt ihr Wert.

FURKES

